
两年前的东京奥运会，陈
清晨和贾一凡在网络上狠狠地火

了一把。
陈清晨依靠霸气的场上喊话，赢得了“人

类C语言大师”和“Lucy姐”的绰号，贾一凡则成
了人们眼中的“冷面杀手”，两人一时间成为“流量密
码”。

但场上霸气外露的她们，也有脆弱的一面。
最近，2023年苏迪曼杯在苏州开打，在这项团体大

赛开始之前，赛场上霸气十足的陈清晨曾陷入深深的
焦虑，甚至忍不住哭了几次。

她和搭档贾一凡，已经坐在世界排名第一的宝
座上125周了。球迷眼中，她们的胜利是顺理
成章，这样的期待，足以让人喘不过气来。

就像贾一凡说的，“打江山易，守
江山难。”
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双打的秘诀，
就和婚姻一样

经过三年的等待，苏迪曼杯再度
回到中国，并迎来了现场观众的回归，
球迷的阵仗让陈清晨吃了一惊。

“球迷非常热情，在还没开赛的时
候，（场馆）门口就已经有喜欢中国队
的球迷都在等我们。”她告诉记者。

到了比赛开幕，现场球迷的助威
呐喊，更是让国羽久违地体验到了主
场的感觉。

但对这样热烈的主场氛围，陈清
晨也用了四个字来分析——有利有
弊。

利的方面自然不用说，弊的方面
则是——和记者的交流中，不止一个
球员都提到了这一点：那就是主场作
战所带来的期待和压力。

在中国羽毛球队这个拥有光荣历
史的集体，影响到了团体的荣誉，对球
员来说或许比个人在大赛决赛上失利
更可怕。

此前，陈清晨和贾一凡已经多次为
国羽在团体赛场上争得团体金牌——
比如2019年和2021年的苏杯两连冠，
以及2021年尤伯杯冠军，但也遭遇过失
利的苦涩。

“如果是在国外比赛，相对来说自
己可能不会像现在一样紧张，但凡事
没有绝对，就看我们怎么去调整得更
好一些。”接受记者专访时，陈清晨的
表态很坦诚。

而用贾一凡的话来说，在团体赛
中和球队一起拿到冠军，看着国旗升
起，和平时的巡回赛是完全不一样的
概念。也正是因为如此，不光是女双，
每一个项目的队友，身上其实都背负
着压力。

“没有人比我们自己更想拿出好
的表现。”站上球场，她们就是全世界
最渴望把胜利攥到手里的人。

或许在很多球迷看来，陈清晨和
贾一凡也是“应该”为国羽拿到胜利的
那对组合。

在中国羽毛球协会主席张军的描
述中，混双和女双就是本届苏迪曼杯
国羽最有概率拿分的项目——混双有
世界排名第一的黄雅琼/郑思维，而在
女双项目中，陈清晨和贾一凡这对搭
档也是世界排名第一。

她们坐在这个宝座，已经很久了。
从2017年 10月初次登顶世界第

一以来，“凡晨组合”就成为了世界第
一位置上的常客。时至今日，她们的
世界第一周数已经来到125周，即将

超越松友美佐纪/高桥礼华的数据
（127周），成为新的历史第二。

每一项赛事中，她们都是女双项
目上的最大夺冠热门，也成了所有对
手重点研究的对象。

“赢了陈清晨、贾一凡的人，就能
赢得那站比赛的冠军。”这样一句来自
外界的调侃，并非没有道理。

“确实我们的排名到了世界第一，
大家遇到我们的时候，都是会尽量打
出200%的发挥。”贾一凡对记者这样
描述如今的竞争现状，“大家也都会针
对着我们两个，去调整自己的战术。”

但世界第一的排名，不是包赢不

输的护身符，相反，说是一个额外的负
担或许来得更加贴切。

“竞技体育没有绝对，所以我也不
能保证说我们一定状态好，一定能拿
下比赛，可能我状态好的时候，对手状
态更好，也需要一些运气。”

的确，一点点运气的流向，一两个
关键分的无意识反应，就能决定最终
的成败。

即便身为世界第一，这样的残酷
规则，也不会心软半分——“其实很多
时候就是毫厘之间的一点，但这就是
比赛。”陈清晨说。

从2014年初次配对时的青涩，到
如今一路走来，无论是外部的竞争环
境，还是内心的心理状态，“凡晨组合”
一路改变。

“那可真是不知道变了多少了，哒
哒哒地一直都在变。”提起一路上心态
的变化，陈清晨伸出手，做出了波浪上
下起伏的手势，“就像电话线一样。”

说起年纪更小时候的状态，陈清
晨的语气里多少有那么一丝怀念，“刚
开始我们就是随便冲，随便打，打成什
么样都非常开心，冲掉了厉害的对手

就更开心。”
“现在是反过来了，被别人随便

冲，随便打。”说到这里，她和搭档贾一
凡都笑了，“以前嘛，确实感受不到冲
击别人时对手的心态，现在是彻彻底
底感受到了。”

对于这样的心态转变，贾一凡用
了一句老话来形容，“打江山易，守江
山难”，“挑战者确实是会更轻松一
点。”

这样的变化，只能去适应，也必须
去适应，“以前可能是有能力，没头脑，

现在头脑的话可能会比过去更有了
些。吃过的亏不能忘嘛。”

事实上，在被国羽确定为女双项
目的重点组合之后，陈清晨和贾一凡
就没有一天敢有丝毫懈怠。东京奥运
会之前，她们就拼下了2017年世锦赛
冠军，外加苏杯冠军、尤伯杯冠军、巡
回赛冠军……

“你不可能永远在冲击别人，不能
说冲击了八年，还在冲击别人。”一句
实实在在却也十足幽默的总结，又一
次把搭档贾一凡逗笑了。

相互之间的信任和扶持，是让两
个人跨越挫折和打击，一路战斗的秘
诀。

时至今日，还有万千球迷会为“凡
晨组合”在东京奥运会未能夺金而遗
憾叹惋，两人赛后落泪的画面也让无
数人心疼，但对这对组合来说，告别了
过去的伤痛，更需要看向未来。

事实上，在东京摘银之后，陈清晨
和贾一凡在2021年年底的羽毛球世
锦赛上就找回了感觉，生涯第二次夺
得世锦赛冠军，那也是国羽在当届赛
事的唯一金牌。

进入 2022 年，两人再度昂首前
进，在世锦赛再度卫冕。整个赛季下
来，她们一共拿下了七个冠军头衔，并
且保持了七次打进决赛全部获胜的百
分之百胜率，令外界惊叹。

在陈清晨眼里，现在能做什么，未
来能做什么，这才是更值得去思考的，

“当下的一刻才是最重要的，而不是老
是看之前是怎么怎么样，因为每一天
其实都不一样。”

哪怕面对比赛还是会有压力，哪
怕苏迪曼杯之前一度焦虑到忍不住落
泪，她还是在继续和搭档一起携手往
前冲。毕竟就像贾一凡说的，“你在努
力，对手也在努力，你的想办法，对手
也在想办法。”

毕竟时间飞逝，巴黎奥运会越来
越近，两人还需要继续在女双项目上，
给国羽撑起一片天。

在贾一凡的心里，有一个和陈清
晨的“十年之约”：到2024年，两人配
对搭档就正好十年。走过十年的风风
雨雨，能否修得一个最令人欣慰的成
果？

梦想依然远大，但饭还得一口一
口吃。“先要保证身体健康，如果受伤
了或者是精神压力太大，可能连参加
奥运会的机会都没有。队内的竞争也
很激烈，年轻人也都起来了。”贾一凡
的话语很直白，也很现实。

“想太多也没有用，反而会让人更
焦虑，就是全力以赴，不留遗憾就好。”
陈清晨说完，一旁的贾一凡也立刻点
了点头。

“凡晨组合”的故事，未完待续。

在采访“凡晨组合”的过程里，最
不缺少的就是笑声。面对种种挑战和
压力，两人选择的应对方式不是苦大
仇深，而是用阳光的心态正面应对。

在球迷和媒体的印象中，这对搭
档甚至有一个绰号：相声组合。指的
就是两人平时说话一唱一和，幽默金
句频出的讨喜性格。

但在这对搭档中，赛场上镇定自
若，颇有些“冷面杀手”味道的贾一凡，
才是场下性格更为活泼的那一个。

来自“哏都”天津的她，从小就在
家庭熏陶下修炼出了乐天幽默的个

性，以至于把这份个性传染给了陈清
晨。

“现在我跟十年前比，差得太远
了。”她向记者解释道，“十年前，我根
本就不可能像现在一样这么说话，这
么开朗。”

陈清晨也说自己曾经就是一个
“胆子很小”的小孩，虽然场上很强硬，
但“场下确实也不太爱交涉，也不善言
辞，幽默细胞也基本不太有。”

但和贾一凡搭档近十年，再冷的
冰块也被长久的暖风给吹化，“就是慢
慢地跟她待着，越来越久，越来越久，

才发现自己好像越来越不一样了。”
乐天派的贾一凡，也羡慕陈清晨

来到赛场上那股混不吝的狠劲儿，她
用“弹簧”这个词来形容自己的搭档，

“压得越低，就蹦得越高，永远都不会
放弃。”

“如果我是在场下看比赛，我绝对
是你的迷妹，真的就是比赛气质非常
好，很吸引人。”这番话说得身边的陈
清晨也一脸不好意思，但贾一凡还是
认真地点点头，“我说真的。”

回顾多年的搭档经历，总结起打
好双打的秘诀，贾一凡用了这样一个

词：“信任——就像是婚姻一样。”
“其实一帆风顺的时候，怎么都好

说，看谁都顺眼。但是当真的遇到困
难，我们会先总结自己的问题，然后再
提出对方的问题，再一起去解决。”

“互相提出问题，也不会认为是在
针对彼此，而是为了组合好。不能说
输了就全怪对方，我们是共同享受，共
同承担。”

陈清晨听完则若有所思，“本来说
秘诀我还没有想到是什么，但听你这
么说，感觉还真的是这样。”
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